

sario del fallecimiento del fundador del *Opus Dei*. En él se habla de algunos rasgos del carisma y de la espiritualidad de Josemaría Escrivá, tales como la llamada universal a la santidad, la llamada universal al apostolado, la santificación del trabajo, etc.—*Manuel Ángel Martínez, O.P.*

JOAQUÍN FERRER, *Almas de Eucaristía. Reflexiones teológicas sobre el significado de esta expresión en san Josemaría Escrivá* (Estudios Palabra), Palabra, Madrid 2004, 126 pp.

El autor de estas páginas nos ofrece una reflexión teológica a partir de la siguiente expresión de san Josemaría Escrivá: «ser alma Eucarística», relacionándola con otras expresiones del santo. Se trata de una de esas fórmulas sintéticas que compendia gráficamente algunos aspectos del carisma del fundador del *Opus Dei*. J. Ferrer no se limita a proponernos una exégesis literal del sentido de esta expresión en el contexto de la predicación de Josemaría Escrivá, sino que su objetivo se centra primordialmente en buscar su significado pleno a la luz de las implicaciones teológicas subyacentes a dicha expresión. A juicio de J. Ferrer se trata de un tema de teología espiritual poco tratado en la vida y en los escritos de san Josemaría, tema que requeriría una investigación mucho más amplia y detenida, que el autor de estas páginas espera realizar un día.

En uno de sus escritos, *Forja*, Josemaría Escrivá exhorta a sus lectores a ser almas eucarísticas en los siguientes términos: «¡Sé alma de Eucaristía! —Si el centro de tus pensamientos y esperanzas está en el Sagrario, hijo, ¡qué abundantes frutos de santidad y de apostolado! En el contexto de su predicación, ser alma de Eucaristía significa para él la progresiva identificación con Cristo, presente en la Eucaristía, como fuente y raíz de santidad y de apostolado, que se obra en el cristiano que se abre plenamente, por la fe, a la irradiación salvífica de la Eucaristía.

El tema aquí tratado es sin duda interesante desde el punto de vista de la espiritualidad, y más para quienes están interesados en conocer la espiritualidad del fundador del *Opus Dei*. Lamentamos que los excesivos parentesis introducidos en la narración no faciliten una lectura más ágil.—*Manuel Ángel Martínez, O.P.*

MARIO FAZIO y FRANCISCO FERNÁNDEZ LABASTIDA, *Historia de la Filosofía. IV. Filosofía contemporánea* (Colección Albatros 6), Palabra, Madrid 2004, 463 pp.

Los autores de este libro han querido escribir una historia de la filosofía contemporánea que sea comprensible para quienes se acercan por primera vez a los estudios filosóficos, evitando que sea excesivamente larga. La empresa es difícil debido, en primer lugar, a la complejidad de las corrientes intelectuales de los siglos XIX y XX, y, además, porque este periodo se encuentra en continuidad con la filosofía moderna; y, por tanto, hay que conocer primero esta última para comprender aquella. Para alcanzar su objetivo los autores han dado prioridad a los núcleos conceptuales en torno a los cuales se agrupan las distintas corrientes, evitando la excesiva dispersión, y han estructurado el manual en seis partes, a las que han añaden-